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JUEVES 24 DE ENERO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 LIBERA A CASSEZ MONTAJE DE AFI 

 

LIBERAN A CASSEZ 

 FLORENCE CASSEZ ALMUERZA EN PARÍS 

 CASSEZ, LIBRE 

 FALLA LA CORTE Y DEJA LIBRE A LA PLAGIARIA 

 CASSEZ SALE DE LA CÁRCEL POR ORDEN DE LA CORTE 

 LIBERÓ LA CORTE A CASSEZ 

 IMPRUDENCIA CREDITICIA EN ESTADOS Y MUNICIPIOS 

 LA CORTE DICE NO A TELMEX TV 

 CASSEZ… ¡A FRANCIA! 

 LIBRE SIN SER INOCENTE 

 EX FUNCIONARIO DE FCH ABRE LA PUERTA A CASSEZ 

 LA CORTE LIBERA A LA SECUESTRADORA FLORENCE CASSEZ 

 ¡AHÍ SE VEN! 

 VÍCTIMAS: CORTE, UNA PORQUERÍA 

 ORDENA LA CORTE LIBERTAD DE CASSEZ 

 CATALUÑA SE DECLARA “SUJETO DE SOBERANÍA” 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACION 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/01/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 45 

Crear nuevas instancias y funciones no será un proceso mecánico ni inmediato, señalan 

Prevén expertos un alud de reformas para modificar condiciones 
laborales de docentes 

El propósito de los cambios constitucionales es el despido a través de la evaluación 
obligatoria 

KARINA AVILÉS Y LAURA POY 

Con la constitucionalidad de la reforma educativa lo que se puede esperar en el futuro inmediato es un 
“alud de reformas” de carácter jurídico y administrativo, y no sobre el tema de la enseñanza, para 
concretar los efectos más regresivos que ahora derivan de la Carta Magna y que se han convertido en 
un “arma” de control, represión y de violación de los derechos en contra de los docentes, coincidieron 
expertos. 

Miguel Ángel Eraña, especialista en derecho constitucional y parlamentario de la Universidad 
Iberoamericana (Uia), apuntó que las modificaciones a los artículos tercero y 73 de la Carta Magna no 
serán de aplicación “inmediata ni mecánica” en las escuelas, “lo que abre la posibilidad, a distintos 
actores, entre ellos los sindicales de ejercer presión y hacer una negociación política”. 

En entrevista por separado, César Navarro, profesor-investigador del Instituto Mora y de la Universidad 
Pedagógica Nacional (UPN), destacó que dicha modificación en ningún momento atiende el tema de la 
enseñanza y no hace más que elevar a rango constitucional los acuerdos de la Alianza por la Calidad 
de la Educación (ACE), la cual fue pactada entre Elba Esther Gordillo y el gobierno de Felipe Calderón. 

Lo que se puede esperar de ahora en adelante es una cascada de modificaciones a los reglamentos 
de las condiciones de trabajo y de escalafón de los docentes, a la Ley General de Educación y a las 
normas del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE). Esto, en aras de ponerlas en 
concordancia con el verdadero propósito de estos cambios constitucionales: el despido de los 
docentes mediante la evaluación obligatoria, expuso. 

En este contexto, añadió, se inscribe la reforma del INEE, la cual, bajo una “supuesta autonomía”, 
faculta a éste a hacer diagnósticos generales y no evaluaciones que caerían en su ámbito, como la 
prueba Enlace, el examen de carrera magisterial o la evaluación universal, ya que esa parte “lesiva y 
sancionatoria la continuará realizando la Secretaría de Educación Pública (SEP)”. 
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La profesora-investigadora de la UPN Etelvina Sandoval coincidió en que esto que se llama reforma 
educativa no es más que un cambio político-administrativo pensado en el “control” y en la “ejecución 
de sanciones”, bajo la idea creada desde antaño de que la “escuela pública no funciona, los niños no 
aprenden y los maestros no trabajan”. 

Una reforma que no refleja interés por la educación, y cuyo proyecto no ha sido apropiado por los 
docentes “no tiene muchas posibilidades”. Por el contrario, el Estado pretende abdicar de su 
responsabilidad, alertó. 

Mientras no exista una reforma que atienda la enseñanza, continuará la simulación que tanto daño ha 
hecho al sistema y, de igual manera, continuará el buen trabajo de aquellos maestros que están 
preocupados por su materia y que no son tomados en cuenta, dijo la especialista. 

Al respecto, Eraña advirtió que la reforma constitucional en materia educativa enfrentará un “enorme 
reto para garantizar su articulación, pues la tarea educativa es concurrente, es decir, involucra tanto a 
autoridades federales y estatales como municipales, y se les tendrá que dar un espacio de 
participación”. 

Destacó, asimismo, las nuevas competencias en materia de evaluación, pues será una labor que 
deberá ser articulada con las entidades, pues una reforma constitucional “incide en todos los órdenes 
normativos de la Federación, que incluye estados y municipios. Se deberán hacer adecuaciones en las 
leyes estatales de educación para que pueda aplicarse la reforma constitucional”. 

La evaluación que se propone, explicó, tendrá que ser configurada con la participación de los estados. 

Debido a que se está planteando la creación de nuevas instancias y funciones, su aplicación “no será 
un proceso mecánico ni inmediato que pueda operar en pocos días”, concluyó. 
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INFORMACIÓN 
SEP 

 

 Peña Nieto impulsará integración con AL 
 
El Presidente Enrique Peña Nieto se reunirá con los 33 jefes de Estado y de Gobierno que integran la 
Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), ante quienes refrendará la decisión de 
México por la integración de la región. Este será un encuentro estratégico, la Primera Cumbre de este nuevo 
mecanismo en la que se prevé la firma del plan de acción de Santiago, que incluirá medidas en materia de 
Infraestructura, Finanzas, Energía, Educación, Cultura, Desarrollo Socia, Migraciones, así como asistencia 
humanitaria. Se trata de un viaje con una amplia agenda, que dio a conocer la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE). Entre el 26 y 28 de enero, el mandatario participará en la Cumbre de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y Caribeños-Unión Europea (CELAC-UE), así como en la Primera Cumbre de la 
CELAC. También está previsto que asistirá a la VI Cumbre de la Alianza del Pacífico, en la que se reunirá 
con sus homólogos de Chile, Colombia y Perú, así como en la IV Cumbre Empresarial CELAC-UE. La 
próxima semana efectuará una visita de Estado a Uruguay. (El Universal, Silvia Otero, p. 10; El Sol de 
México, Patricia Torres, p. 8) 
 

 Ganaderos piden ser incluidos en Cruzada 
 
El gobernador de Durango, Jorge Herrera Caldera, planteó al Presidente Enrique Peña Nieto que el 
desarrollo de México debe incluir a las regiones más marginadas del país. En respuesta, Peña explicó que la 
Cruzada contra el Hambre fue diseñada identificando dos problemas: la pobreza extrema y la carencia 
alimentaria. “El objetivo es llegar a 7.4 millones de mexicanos que enfrentan esta doble condición”, expresó. 
En el acto, Peña entregó vales a una decena de productores para recibir módulos de producción de cerdos, 
módulos para almacenar agua y para producir hortalizas. Sobre las críticas que le han hecho en el sentido de 
que la Cruzada contra el hambre es sólo un programa asistencialista, el Presidente dijo: “se trata de orientar 
esfuerzos de todas las dependencias, de las Secretarías de Educación, Salud y de Comunicaciones y 
Transportes para que todos tengan abasto alimentario y un mejor entorno que permita revertir nuestro rostro 
de marginación”. (Excélsior, p. 6)  
 

 La televisión educativa está presente también en la web 
 
La Televisión Educativa de México a la vanguardia cuenta hoy con mecanismos para que  tanto los 
telespectadores como con los usuarios de internet en general puedan seguir la transmisión en línea 
(streaming) de sus nueve canales. El portal de la Televisión Educativa se convierte en un medio de 
promoción, retroalimentación y difusión de la institución, del Centro de Capacitación Televisiva y de sus 
nueve canales de televisión. Además, la presencia de Televisión Educativa en las redes sociales como 
Twitter y Facebook, permite a la DGTVE brindarle al público los medios necesarios para que exprese sus 
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necesidades y su opinión sobre la programación, actividades y servicios, con el fin de obtener parámetros 
directos y confiables para mejorar la calidad de su oferta televisiva. (La Crónica, p. 9) 
 

 SNTE: permanencia de docentes no se negocia  
 
Soraya Bañuelos de la Torre, coordinadora del Colegiado de Asuntos Jurídicos del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), advirtió que la permanencia de los docentes en sus plazas de trabajo 
tras las evaluaciones previstas en la Reforma Educativa, no se negociará. “Los trabajadores de la educación 
tendrán que permanecer en su trabajo y el Estado tendrá que proporcionarles los medios para que mejoren 
su práctica docente”, dijo en entrevista con Notimex. Así mismo señaló que el SNTE seguirá muy de cerca la 
redacción de la Ley Secundaria que el Congreso de la Unión prevé elaborar durante el próximo periodo 
ordinario de sesiones que inicia en febrero. La también miembro del Comité Ejecutivo Nacional del SNTE, 
expuso que los maestros están a favor de la evaluación, pero agregó que “no se dice cómo se les va a 
profesionalizar. Quieren evaluarlos para decir si permanecen o no”, consideró.  “Buscamos una calificación 
para obtener un diagnóstico de los cuáles son nuestras fallas para que el Estado, a través de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), oferte los recursos de actualización y capacitación que se requieran. O que el 
SNTE se reúna con legisladores en la elaboración del reglamento a la ley, para que conozcan las 
necesidades de los trabajadores de la educación”. (El Universal, Notimex, p. 10) 
 

 Declaratoria, en el salón de plenos de San Lázaro 
 
El Presidente de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, Francisco Arroyo Vieyra, explicó que la 
declaratoria de constitucionalidad de la Reforma Educativa se trasladará al periodo ordinario de sesiones. La 
determinación de trasladar ese acto de constitucionalidad tiene como fundamento que el inicio del proceso de 
reforma se dio en la Cámara de Diputados, y será en ésta donde se dé por cumplido el trámite legislativo. A 
la fecha, 17 congresos estatales, de los 14 requeridos en la ley, han aprobado la Reforma Constitucional. Así, 
el paso siguiente será que, al declararse la constitucionalidad, el Ejecutivo Federal ordene su publicación en 
el Diario Oficial de la Federación para poner en vigor el cambio en la ley. Se pretendía que en la sesión de la 
Comisión Permanente celebrada ayer se diera trámite de constitucionalidad a la modificación de los Artículos 
3° y 73 de la Carta Magna; no obstante, el órgano de decisión (Presidencia de la Mesa Directiva) determinó 
que para dar realce y fortaleza al acto éste será celebrado en el salón de plenos de la Cámara de Diputados. 
(La Jornada, Alma Muñoz, p. 45) 
 

 La “permanencia” está firme, asegura el PAN 
 
Con miras a la discusión de los cambios a las leyes secundarias derivados de la Reforma Constitucional en 
Materia de Educación, la postura del Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados es firme: que 
la permanencia de los docentes esté sujeta a la evaluación. "Haremos de la permanencia nuestra bandera, 
aunque por supuesto esto no atenta contra los maestros, no vamos a entrar en este conflicto que quiere 
inventar la maestra Gordillo", afirmó Rodríguez Doval, integrante de la Comisión de Puntos Constitucionales. 
(24 Horas, Gabriela Rivera, p. 12) 
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 Política en síntesis 
 
“La Reforma Educativa es el primer logro del Pacto por México, y nadie la va a detener”, Miguel Ángel 
Aguayo López, secretario de la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados. (El Economista, p.  37 
y 54-Opinión) 
 

 A Cruzada por el hambre, 204% más que a Sedesol 
 
Los 70 programas destinados a la Cruzada Nacional contra el Hambre suman un presupuesto de 289 mil 
millones de pesos, lo que supera los 260 mil millones de pesos, lo que supera los 260 mil millones que 
ejercerá este año la Secretaría de Educación Pública y triplica los 95 mil millones de la de Desarrollo Social. 
El programa Sin Hambre cubrirá a la mayoría de los municipios de Chiapas, Oaxaca y Guerrero en 
localidades rurales. Se incluyen las becas para madres jóvenes, las escuelas de tiempo completo y las becas 
a los alumnos que otorga la SEP. (Milenio, Lorena López, p. 14; La Razón, p. 10) 
 

 Prepara ANUIES propuesta para regular educación privada 
 
La  ANUIES diseña, junto con la SEP y los rectores de escuelas particulares del país, una estrategia para 
regular y asegurar la calidad de las universidades privadas. Rafael López Castañares, secretario general de 
la ANUIES, dijo que al interior de la agrupación las 28 instituciones privadas integrantes del Consejo Nacional 
de Universidades Privadas e Instituciones Afiliadas, como el Tecnológico de Monterrey, la Universidad 
Iberoamericana y la Universidad del Valle de México, elaboran un documento para promover acciones de 
calidad en los planteles privados. (Milenio, p. 14-Campus)  
 

 Prevén expertos un alud de Reformas para modificar condiciones laborales de docentes 
 
Con la constitucionalidad de la Reforma Educativa lo que se puede esperar en el futuro inmediato es un “alud 
de Reformas” de carácter jurídico y administrativo, y no sobre el tema de la enseñanza, para concretar los 
efectos más regresivos que ahora derivan de la Carta Magna y que se han convertido en un “arma” de 
control, represión y de violación de los derechos en contra de los docentes, coincidieron expertos. Miguel 
Ángel Eraña, especialista en Derecho Constitucional y parlamentario de la Universidad Iberoamericana (UIA), 
apuntó que las modificaciones a los artículos 3° y 73 de la Carta Magna no serán de aplicación “inmediata ni 
mecánica” en las escuelas, “lo cual abre la posibilidad, a distintos actores, entre ellos los sindicales de ejercer 
presión y hacer una negociación política”. Por su parte, César Navarro, profesor investigador del Instituto 
Mora y de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), destacó que dicha modificación en ningún momento 
atiende el tema de la enseñanza y no hace más que elevar a rango constitucional los acuerdos de la Alianza 
por la Calidad de la Educación (ACE), la cual fue pactada entre Elba Esther Gordillo y el gobierno de Felipe 
Calderón.  En este contexto, añadió, se inscribe la reforma del INEE, la cual, bajo una supuesta autonomía, 
faculta a éste a hacer diagnósticos generales y no evaluaciones que caerían en su ámbito, como la prueba 
Enlace, el examen de carrera magisterial o la evaluación universal la continuará realizando la Secretaría de 
Educación Pública (SEP).  (La Jornada, Karina Avilés y Laura Poy, p. 45) 
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 Desplegado  
 
Se publica el desplegado de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y la Administración Federal de 
Servicios Educativos en el DF mediante el cual se da a conocer el Calendario de Preinscripciones a los 
niveles Preescolar, Primaria y Secundaria, que tendrán verificativo en febrero próximo. (Reforma, p. 9; 
Milenio, p. 11) 
 

 Convocatoria para el 13° Proceso de Selección de Directores de Educación Media Superior 
 
La Subsecretaría de Educación Media Superior (SEMS) de la Secretaría de Educación Pública (SEP) invita al 
personal docente que labora en los planteles adscritos a las Direcciones Generales de Educación 
Tecnológica Agropecuaria (DGETA) y de Educación Tecnológica Industrial (DGETI), Direcciones Generales 
del Bachillerato (DGB), así como Centros de Formación para el Trabajo (DGCFT), a participar en el Proceso 
de Registro de Aspirantes para ocupar el cargo de Director en los Planteles Federales de la Secretaría de 
Educación Pública en los que se imparte educación del tipo medio superior. De los datos de los planteles que 
son objeto de dicha convocatoria: 3 para Hidalgo, 4 para Michoacán; 2 para Quintana Roo, 4 para Yucatán; y 
4 para Nayarit. 
 

 Nota: En los estados, estos diarios publicaron el día de ayer, 23 de enero de 2013.  
(El Sol de Hidalgo, p. 8; La Voz de Michoacán, p. 7; De Peso, p. 3; Nayarit Opina, p. 7) 

 

 Desplegado  
Se publica el desplegado de la Universidad Pedagógica Nacional, Unidad Ajusco, para la inscripción a 
licenciaturas. (Reforma, p. 5-Ciudad)  
 

 Diario Oficial de la Federación 
Se publica el Decreto por el que se reforman y derogan diversas disposiciones del Reglamento Interior de la 
Secretaría de Educación Pública. (DOF, Primera Sección, p. 41) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Tras siete años… la ‘Mega’ en obras 
 
Casi siete años después de que la Biblioteca Vasconcelos fuera abierta, las obras aún no terminan. Tampoco 
las goteras. Menos los millonarios contratos para seguir haciendo correcciones. Reforma hizo un recorrido 
por el inmueble acompañado por una integrante de despacho de Alberto Kalach, autor de la Megabiblioteca 
Susana Pantoja quien dirigió la visita señaló que en el proyecto original de la Megabiblioteca, cuya 
denominación alude tanto a las dimensiones del inmueble, 41 mil 288 metros cuadrados de construcción, 
como a su costo, más de 2 mil millones de pesos, se consideró un jardín botánico de 26 mil metros 
cuadrados, estantes en siete niveles donde se ofrecerían 1.5 millones de libros a 19 mil usuarios diarios. Era 
preciso captar, se dijo, a los miles de personas que utilizan el Metrobús y el Tren Suburbano, que se instaló a 
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un costado, pero esta ventaja se convirtió en un problema La biblioteca abrió en 2006; el Suburbano, en 
2008. Pero la empresa que lo administra cercó con una malla lo que sería una plaza común. En su lugar 
puso su estacionamiento y ahora los visitantes a la biblioteca deben de compartir espacio con los camiones 
del Metrobús en su camino hacia el Metro Buenavista Tampoco los espejos de agua de la explanada 
principal de la biblioteca están terminados. Además, de los 1.5 millones de libros que esperaba que iba 
atener, en la mega sólo hay, según cifras oficiales, 580 mil. De 2009 a 2011 la biblioteca tuvo apenas 3 mil 73 
usuarios cada día "Se han iniciado varios proyectos desde 2006 para terminar la biblioteca, pero siempre se 
contrata a empresas que no cumplen con los trabajos", dijo. (Reforma, Jorge Ricardo, PP y 20-Cultura) 
 

 A 40 metros de la gran tumba 
 
Este año, los arqueólogos del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) que trabajan en la 
exploración del túnel debajo del Templo de la Serpiente Emplumada de la zona arqueológica de Teotihuacán 
esperan, con el apoyo de un nuevo robot, tener acceso a las tres cámaras que podrían contener los restos de 
los gobernantes de la también llamada Ciudad de los Dioses. Conforme avanzan en la exploración de este 
conducto de 120 metros de largo, descubierto en 2003, las pistas se hacen cada vez más interesantes. En 
los más de 70 metros que han logrado explorar hasta ahora, se corroboró la existencia de dos cámaras 
laterales cuyas paredes fueron re cubiertas con polvo de pirita, hematita y magnetita, minerales probable 
mente traídos desde la zona de Querétaro o San Luis Potosí e impregnados en los techos, como 
"representación del cielo subterráneo y de las aguas profundas del inframundo". Aunque los arqueólogos ya 
pudieron entrar a las dos cámaras laterales, será hasta este año cuando sean exploradas. "Ya pudimos 
verlas porque son espacios abiertos, pero todavía ñolas exploramos. Las ubicamos, las registramos, pero 
pensamos explorarlas esta próxima temporada", aseguró el arqueólogo Sergio Gómez Chávez, director del 
Proyecto "Tlalocan: Camino bajo la tierra". Pero estas dos cámaras son apenas la antesala de la principal, 
ubicada al final del túnel, justo debajo del Templo de la Serpiente Emplumada. "Nos falta una excavación de 
unos 30 040 metros para llegar a la cámara principal, aunque ya sabemos que existe”, dijo. (El Universal, 
Redacción, p. 1 y 11-Cultura) 
 

 Destaca directora del IPN labor contra desigualdad 
 
La Directora General del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, durante la ceremonia en que fue presentado el 
proyecto del complejo educativo “Ciudad del Conocimiento y de la Cultura de Hidalgo”, donde se construye el 
Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos Hidalgo, aseveró que uno de los principales retos de esa casa 
de estudios es contribuir a la satisfacción de las demandas educativas. El objetivo es reducir las profundas 
desigualdades sociales del país, así como responder con oportunidad y eficiencia a los requerimientos 
derivados de la sociedad del conocimiento. (Milenio, 12-Campus) 
 

 Exigen detener obras que afectan vestigios arqueológicos 
 
Miriam Saldaña, diputada del Partido del Trabajo, pidió ayer a autoridades delegacionales, capitalinas y del 
Instituto Nacional de Antropología e Historia (1NAH) detener la construcción a de una obra Azcapotzalco, 
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pues afectaría a vestigios arqueológicos de la zona. En conferencia de prensa, la legisla-, dora local dijo 
haber recibido denuncias vecinales por el descubrimiento de un hallazgo de ruinas prehispánicas en un 
predio de Santiago Ahuizotla, pero ahí se pretende construir un conjunto habitacional de mil 600 viviendas. 
Acompañada de los representantes vecinales, Jorge Salinas y Alfredo Osnaya, la perista denunció la falta de 
exhibición de los permisos respectivos que autorizan la obra, al tiempo de solicitar a Sergio Raúl Arroyo, 
titular del INAH, su intervención para verificar que no se provoca un atentado en contra de la riqueza 
patrimonial de la nación, al realizarse una construcción sobre dichos restos. (El Sol de México, p. 2-Ciudad) 

 

 En Azcapotzalco acusan a constructora de saquear vestigios prehispánicos 
 
Vecinos de la colonia Santiago Ahuizotla, en la delegación Azcapotzalco, denunciaron el ''saqueo y 
destrucción de vestigios prehispánicos", por un desarrollador inmobiliario en la calle Morelos, encubierto por 
las autoridades delegacionales y la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi). Los habitantes 
aseguraron que las zonas de pueblos cuentan con un convenio de conservación patrimonial, sin embargo, al 
dar cuenta de los vestigios en las excavaciones, los trabajos para el nuevo conjunto residencial continuaron 
por los albañiles y no por personal del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). Incluso, 
aseguraron que la tierra de la excavación que han realizado los trabajadores ha sido colocada junto a un 
muro que da a la calle, mismo que se encuentra a punto de colapsar por el peso. Por lo que culparon al 
Titular de la demarcación, Sergio Palacios, de las desgracias que pudiera pasar en caso de que la barda 
colapse y cause algún accidente. (La Crónica, Jennifer Alcocer Miranda, p. 16-Ciudad) 
 

 Casi concluida la primera etapa de restauración de la Casa Luis Barragán 
 
En marzo próximo se concluirá la primera etapa de la restauración integral de la Casa Luis Barragán, 
declarada Patrimonio Cultural de la Humanidad por la UNESCO. Así lo señaló la directora, Catalina Corcuera 
Cabezut, quien afirmó que se han invertido 2.5 millones de pesos, recursos que recibieron como parte de un 
donativo por parte de la Cámara de Diputados. Pese a los trabajos de restauración, la directora aseguró que 
la Casa continúa abierta al público, dado que sólo se ha cerrado por zonas. Los trabajos son supervisados 
por el arquitecto Andrés Casillas, miembro de la Fundación de Arquitectura Tapatía Luis Barragán, 
considerado el discípulo más cercan del arquitecto mexicano, así como del Instituto Nacional de Bellas Artes 
(INBA) y la dirección de Patrimonio Mundial del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). (La 
Crónica, Juan Carlos Talavera, p. 20-Cultura) 
 

 Rinden Homenaje a Museógrafo 
 
Mario Vázquez, creador de la museografía del Museo Nacional de Antropología, recibió un homenaje en el 
MUAC por sus 90 años. Vázquez recibió el Reconocimiento Universitario de manos de María Teresa Uriarte, 
por impulsar una nueva museografía en México. En el acto participó, entre otros, Sergio Raúl Arrollo, director 
del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). (Reforma, Redacción, p. 21-Cultura) 
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ESTADOS 
 

 El viernes nace oficialmente la Secretaría de Ciencia del DF 
 
La Secretaría de Ciencia, Tecnología e Innovación del Distrito Federal ya tiene definidos a sus directivos y la 
ubicación de su sede, informaron miembros del equipo de trabajo de René Drucker Colín, Titular de la nueva 
dependencia capitalina. El inmueble será una casona ubicada al sur de la ciudad, en la calle Olivo, espacio 
que el año pasado sirvió como casa al equipo de transición de Miguel Mancera, y su anuncio oficial será el 
próximo viernes a través del Diario Oficial de la Federación (DOF). Los directivos que formarán esta 
Secretaría son Adrián Guillermo Aguilar, como director general de proyectos estratégicos, también 
investigador del Instituto de Geografía de la UNAM; Roeb García Arrazola, director general de innovación 
científica y tecnológica; Bolívar Huerta, director general de planeación y gestión inter-institucional, también 
académico de la Facultad de Ciencias de la UNAM; Arturo Barba, director ejecutivo de divulgación científica; 
Mónica Ortiz, directora ejecutiva de cooperación internacional, y Edith Guzmán, directora ejecutiva de 
Asuntos Jurídicos. (La Crónica, Reyna Paz Avendaño, p. 21-Academia) 
 

 Entrega Eruviel Ávila instalaciones a la UAEM en Tecnopolo “Esmeralda”; firman convenio de 
colaboración 

 
El gobernador Eruviel Ávila Villegas y el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Eduardo Gasea 
Pliego, signaron un Convenio de Colaboración para la Construcción y Equipamiento del Edificio Sede del 
Tecnopolo "Esmeralda", el cual tendrá una inversión superior a los 250 millones de pesos y permitirá el 
desarrollo de áreas estratégicas, en beneficio de los mexiquenses, pero sobre todo, posibilitará la 
consolidación del Estado de México como una entidad progresista, como la capital nacional de la tecnologías 
de la información y la comunicación. Desarrollar infraestructura de clase mundial, para generar condiciones 
de cooperación y transferencia de tecnología entre las comunidades científica y empresarial; crear 12 mil 
empleos altamente calificados; incubar y apoyar a empresas de base tecnológica; detonarla competitividad 
estatal y apoyar la innovación y desarrollo de nuevas tecnologías, son propósitos del Tecnopolo "Esmeralda", 
donde la Universidad Autónoma del Estado de México instalará inicialmente el Centro de Innovación en 
Tecnologías para la Salud y el Centro de Innovación y Transferencia de Tecnología y Negocios y, 
posteriormente, la Fábrica de Software. (La Crónica, Redacción, p. 8) 
 

 Descarta SEG que haya escuelas sin clases en municipios con autodefensa 
La Secretaría de Educación en Guerrero (SEG) descartó que en los municipios de este estado, donde se ha 
manifestado la autodefensa ciudadana contra la delincuencia, haya escuelas sin clases, además dio a 
conocer que en los centros educativos de la zona Norte como en el poblado de Ahuehuepan, se pondrá en 
marcha el programa Escuela Segura. El vocero de la Secretaría de Educación en Guerrero, Tomas Benítez 
Cano, informó que en los municipios de Ayutla y Tccoanapa, donde se iniciaron las protestas por inseguridad 
por parte de civiles, el ciclo escolar se reinició el pasado lunes, y acordaron fortalecer los sistemas de 
seguridad en las 43 escuelas por parte de la propia policía comunitaria. (La Crónica, Mar Horacio Ramos, 
p. 14-Estados) 
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 Normalistas de Michoacán podrían perder la plaza por estar sujetos a proceso penal 
 
Por tener antecedentes penales, podrían perder la plaza automática los ocho de los 49 estudiantes 
normalistas que estudian actualmente el último año de la carrera magisterial en caso de que al egresar sigan 
sujetos al proceso penal por su participación en la quema de autobuses durante los disturbios del pasado 15 
de octubre en Morelia, Michoacán. El director de Educación Normal y Profesionalización Docente, Jaime 
Ramírez Esparza, aceptó que para los aspirantes a la plaza automática uno de los requisitos que establece la 
Ley Federal de Trabajo es la carta de no antecedentes penales. Puntualizó que "desconozco los tiempos 
jurídicos en los que se tiene que llevar todo el proceso, pero una vez que se ha ratificado el auto de formal 
prisión implica que los jóvenes siguen sujetos a ello". "Uno de los requisitos es la carta de no antecedentes 
penales y cuando una persona está sujeta a un proceso jurídico se suspende esa garantía", subrayó. (La 
Crónica, Ignacio Roque Madriz, p. 12) 
 

 IFH y Sedesol entregan más de 500 Becas W-15 
 
Lupita Romero de Olvera, presidenta del Sistema DIF Hidalgo fue la encargada de entregar alrededor de 550 
Becas W-15 “Estímulos a la Educación Básica”, en donde dijo estas acciones son resultado de la 
colaboración de los gobiernos federal, estatal y municipal, con lo cual se apoya la educación de la niñez 
hidalguense. Reiteró que al ejercer las acciones que cada uno le corresponden en torno a la educación, se 
cumple con uno de los pilares del desarrollo humano, para fundamental de la nueva visión de la asistencia 
social.  Por su parte, el Titular de la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo, Joel Guerrero Juárez, dijo 
que estas instalaciones albergarán 14 locales, los cuales atienden en promedio diario a tres mil personas, 
destacando que los recursos económicos que se perciban de la renta de los locatarios, será destinado de 
manera íntegra a los programas asistenciales del DIF Hidalgo. (Unomásuno, Cristina Carrera, p. 26) 
 

 La U de G, en busca de rector legítimo, reportaje de Jorge Medina Viedas 
 
“La Universidad de Guadalajara busca cerrar el 31 de enero el expediente de una crisis que explotó en 2008: 
elegir legal y legítimamente al sucesor del rector Marco Antonio Cortés Guardado, sustituto del depuesto y 
malogrado rector Carlos Briseño. En agosto de ese año, la mayoría del Consejo Universitario General de la U 
de G destituyó al entonces rector, y éste, agobiado por la frustración en su esfuerzo por recuperar el poder, 
optó acabar con su vida”. (Milenio, p. 7-Campus) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

 En mediano plazo, se devolverá tranquilidad a mexicanos: Peña Nieto 
 
Luego de marcar que el futuro que avizora para Durango es bueno, y que de hecho su compromiso es 
precisamente ser un gran promotor del mayor desarrollo para la entidad, el Presidente Enrique Peña Nieto 
manifestó en entrevista con El Sol de Durango, que el asegurar una efectiva coordinación del gobierno de la 
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República con los estados para evitar la dispersión de esfuerzos, será piedra angular de su administración 
rumbo a la superación de rezagos en los diversos ámbitos, aunque subrayó que un aspecto prioritario de su 
administración será sin duda, el devolverle a los mexicanos la seguridad y la tranquilidad perdidas, aunque 
para el efecto, aclaró, no tiene una varita mágica y por tanto los resultados serán sensibles a mediano plazo. 
Por otra parte, aseguró que otro objetivo es el del México Incluyente, que nos permitirá revertir escenarios de 
marginación y pobreza que lamentablemente se viven de manera muy clara en varias partes del país. "Con 
una Educación de mayor calidad, donde para eso vamos con el impulso a la Reforma Educativa, que vendrá 
a aseguramos que las presentes y futuras generaciones se vean favorecidas".  
(La Prensa, Víctor Blanco, p. PP y 18) 

 

 Peña Nieto impulsará integración con AL 
 
El Presidente Enrique Peña Nieto se reunirá con los 33 jefes de Estado y de Gobierno que integran la 
Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), ante quienes refrendará la decisión de 
México por la integración de la región. Este será un encuentro estratégico, la Primera Cumbre de este nuevo 
mecanismo en la que se prevé la firma del plan de acción de Santiago, que incluirá medidas en materia de 
infraestructura, finanzas, energía, educación, cultura, desarrollo social, migraciones, así como asistencia 
humanitaria. Se trata de un viaje con una amplia agenda, que dio a conocer la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE). Entre el 26 y 28 de enero, el Mandatario participará en la Cumbre de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y Caribeños-Unión Europea (CELAC-UE), así como en la Primera Cumbre de la 
CELAC. También está previsto que asistirá a la VI Cumbre de la Alianza del Pacífico, en la que se reunirá 
con sus homólogos de Chile, Colombia y Perú, así como en la IV Cumbre Empresarial CELAC-UE. La 
próxima semana efectuará una visita de Estado a Uruguay. La Cancillería detalló que el Presidente 
participará en la Primera Cumbre de la CELAC-UE, a la que asisten jefes de Estado y de Gobierno, así como 
representantes de 60 países, lo que permitirá aportar la visión de México en torno al tema central del evento 
que es la Alianza para un Desarrollo Sustentable: Promoviendo Inversiones de Calidad Social y Ambiental. 
(El Universal, Silvia Otero, p. 10) 

 

 Libera a Cassez montaje de AFI 
 
Sin declararla culpable o inocente, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ordenó ayer la 
liberación de Florence Cassez al considerar que el montaje televisivo armado por la AFI sobre su captura 
vició todo el proceso penal en su contra. Cassez fue liberada del penal femenil de Tepepan a las 18:00 horas 
luego de que los Ministros dejaran sin efectos su condena de 60 años por secuestro. A las 21:15 horas partió 
rumbo a Francia en el vuelo 439 de Air France. En la sesión de la Corte, el ex titular del SAT, Alfredo 
Gutiérrez Ortiz Mena, con menos de dos meses como Ministro, tuvo el voto decisivo al pronunciarse por 
otorgar un amparo a Cassez. La Ministra Olga Sánchez Cordero había presentado originalmente un proyecto 
que proponía reenviar el caso a un Tribunal inferior para una nueva sentencia, pero, ante la postura de 
Gutiérrez, decidió cambiarlo durante la sesión, y con el voto adicional de Arturo Zaldívar se acordó otorgar el 
amparo liso y llano, que ayer mismo se notificó a las autoridades penitenciarias. (Reforma, Víctor Fuentes, 
Ocho Columnas y 4; El Universal, Ocho Columnas)  
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 Al ratificar su respeto a los fallos judiciales, la Procuraduría General de la República (PGR) 
manifestó que el Caso Florence Cassez obliga a acelerar la implementación del nuevo 
sistema penal con juicios orales y revisar las técnicas de investigación, para tener una justicia 
que respete los derechos humanos.  
 

 José Miguel Vivanco, Director Ejecutivo de Human Rights Watch-America, destacó la 
importancia de la resolución de la Suprema Corte que dejó en libertad a Florence Cassez y 
dijo que con ello se rescata la importancia del debido proceso, corrigiendo abusos indebidos. 
Consideró la resolución como una victoria para el sistema de justicia mexicano, que 
repercutirá en muchos casos más. Asimismo, Marie Claire Acosta, Representante de Freedom 
House y ex Subsecretaria de Derechos Humanos, coincidió en que el resolutivo de la Corte 
será un precedente para otros casos, pues se trata de condenar la actuación de la autoridad 
no sólo en un caso en particular. El Activista y ex Presidente de México Unido Contra la 
Delincuencia, Eduardo Gallo pidió ayer que la PGR investigue el "atropello" del que, aseguró, 
fue objeto la ciudadana francesa. Dijo que no solamente las víctimas de los delitos merecen 
justicia, sino también quienes llegaron a la cárcel por "fabricaciones" de la autoridad. Por su 
parte, el PAN lamentó el fallo de la Corte: "Resulta evidente que los derechos de las víctimas 
en México han quedado vulnerados y las voces de quienes han sufrido un secuestro no fueron 
escuchadas por los Ministros que concedieran el beneficio a Cassez", señaló el CEN del 
blanquiazul a través de un comunicado. 
 

 La liberación de Florence Cassez tras siete años en prisión fue celebrada por familiares, 
amigos y políticos en el país galo. En nombre del comité de apoyo a Florence Cassez, su 
presidente, Jean-Luc Romero, edil de la región parisina, agradeció a todos los que apoyaron y 
creyeron en la inocencia de la francesa durante siete años, empezando por los más altos 
representantes de la Nación. (Reforma, Víctor Fuentes, Ocho Columnas y 4) 

 

 Condenan el fallo los ciudadanos 
 
Tras el fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación para liberar a Florence Cassez, el 73 por ciento de 
los mexicanos cree que es culpable. La Corte no determinó si Cassez era culpable o inocente de secuestro. 
El 83 por ciento de los mexicanos no está de acuerdo con el fallo, el 73 por ciento de los encuestados señaló 
que con esta decisión confía menos en la justicia mexicana y el 83 por ciento cree que la corte protege los 
derechos de los delincuentes. (Reforma, Staff, PP y 7) 

 

 Se requiere un mercado del conocimiento: Enrique Cabrero 
 
“Para que haya una economía del conocimiento, es necesario que exista un mercado del conocimiento que 
permita el flujo, la comercialización y la valoración de las ideas, de las patentes y de los procesos públicos y 
privados”, dijo Enrique Cabrero en la primera reunión de trabajo de la Comisión de Ciencia y Tecnología en la 
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Cámara de Senadores. Ante un grupo de senadores, diputados y académicos, el Titular del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) dijo que el tema de la economía del conocimiento debe 
asimilarse como el impulsor de la competencia entre las economías del mundo; sin embargo, aseguró, para 
adentrarse en este terreno no se requiere solamente incrementar el nivel de inversión en Ciencia, Tecnología 
e Innovación (CTI), sino emprender acciones encaminadas a cambiar la economía de un país para generar 
mayores ideas, patentes y procesos que le den una ventaja a los sistemas de producción. Además, dijo que 
el nuevo escenario de la política científica obliga al Conacyt a replantearse en su esquema para pasar de ser 
una institución receptiva de demandas a un organismo que elabore los planteamientos y que respalde a los 
demás actores. (El Economista, Redacción, p. 2 y 45) 

 

 Dejan al PRI sin castigo en caso Monex 
 
El PRI finalmente libró en el Instituto Federal Electoral (IFE) una mega multa por el caso Monex gracias al 
voto del Consejero Sergio García Ramírez, quien fue Secretario General del tricolor. La Coalición 
Compromiso por México, que postuló a Enrique Peña, se salvó así de la sanción de 75 millones de pesos por 
no comprobar el dinero distribuido a través de tarjetas Monex. Luego de 7 horas de intenso debate y tras un 
empate 4-4 en la primera votación, cinco consejeros del IFE rechazaron la propuesta de sancionar al PRI y el 
PVEM por no justificar el destino de 50 millones de pesos gastados durante la campaña presidencial. El voto 
de García Ramírez, quien en primera instancia se había excusado por su cercanía con una de las empresas 
involucradas, fue decisivo para que la propuesta de multa fuera rechazada. Cinco consejeros no hallaron 
ninguna ilegalidad pese a que el resolutivo del IFE confirma y detalla la red de financiamiento utilizada por los 
priistas con empresas fantasmas o fachadas. (Reforma, Leslie Gómez, PP y 8) 

 

 UNAM revisa sistemas informáticos del IFAI 
 
El Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (IFAI) reportó que a solicitud expresa, 
expertos de la UNAM colaboran con la Dirección General de Tecnologías de la Información del Instituto para 
conocer el grado de vulneración de sus sistemas informáticos. Esto, luego de que durante la toma de 
protesta de Gerardo Laveaga como Comisionado Presidente, su compañero Ángel Trinidad Zaldívar dio a 
conocer que existe una investigación contra la Comisionada Sigrid Arzt, por presunto conflicto de intereses. 
En noviembre pasado, algunos Comisionados fueron advertidos por medio de un correo anónimo que de la 
dirección IP (Protocolo de Internet) de la ponencia de Arzt se realizaron solicitudes de información con 
nombres ficticios lo que no es ilegal, pero ella no se abstuvo de analizar, votar y resolver recursos de revisión 
de las mismas. Al término de la sesión del pleno, se le preguntó al Comisionado Laveaga sobre la 
investigación contra Artz Colunga y dijo que en un comunicado fijaría la posición del Instituto, pero en el 
documento no hacen mención alguna sobre el caso. (El Universal, Alberto Morales, p. 5) 

 

 Estudia la PGR cómo actuará contra General 
 
En el proceso penal que se sigue contra generales como Tomás Ángeles Dauahare y coacusados, la 
Procuraduría General de la República (PGR) analiza si al finalizar el juicio presentará al juzgado conclusiones 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

acusatorias o no, reveló el Titular de la dependencia, Jesús Murillo Karam, quien detalló que sus funcionarios 
están estudiando este caso. El Procurador admitió que en el expediente abierto contra el ex Subsecretario de 
la Defensa Nacional (Sedena) no existen más pruebas que las declaraciones de los testigos protegidos 
identificados como Mateo y Jennifer. Aunque la dependencia hasta este momento no se ha desistido de las 
acusaciones en contra de Ángeles Dauahare y el juicio penal sigue su curso. Al respecto, Murillo Karam 
reconoció que en ese asunto lo que hay son evidencias, todas surgidas de dichos de testigos protegidos y 
nada que las confirme, aunque este hecho se admitió hasta el 15 de enero pasado en un oficio que la 
Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (SEIDO) remitió al Juzgado 
Tercero de Distrito en Materia de Procesos Penales, donde se desahoga el juicio contra los mandos militares. 
(El Universal, Silvia Otero, p. 5) 

 

 Morena avanza en trámites para ser partido 
 
El Instituto Federal Electoral (IFE) notificó al Movimiento Regeneración Nacional (Morena) que ha cumplido 
satisfactoriamente con la primera etapa de los trámites que debe efectuar para convertirse en partido político. 
Ahora vendrá la segunda fase, en la que esta agrupación tendrá que hacer asambleas estatales en todo el 
país. Martí Batres, dirigente de Morena, dio a conocer lo anterior, al puntualizar que en la primera etapa, la 
agrupación informó al IFE de su intención de transformarse en partido y presentó diversos documentos en los 
que comunica el nombre de sus representantes, el domicilio para recibir notificaciones, la denominación que 
utilizará la fuerza política y el emblema, entre otros datos. (La Jornada, Georgina Saldierna, p. 14) 

 

 Confirman diputados del PAN que apoyarán la entrada de capital privado a Pemex  
 
El Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados informó que, como parte de su agenda para el 
próximo periodo de sesiones, impulsará una  reforma a la Constitución para permitir la inversión 
privada en Petróleos Mexicanos (Pemex). El diputado Rubén Camarillo, quien junto con el ex Director de 
Pemex Refinación, Juan Bueno Torio, dará seguimiento a las propuestas de Reforma Energética, aseguró 
que la iniciativa correspondiente se discutirá entre febrero y abril, para continuar los cambios que emprendió 
Felipe Calderón que, argumentó, resultaron insuficientes. Mientras, la plenaria del PAN continuó al ritmo que 
marcó el gobierno del estado, que promovió la realización de mesas temáticas de agenda legislativa, 
controladas por dependencias estatales, pero se presentaron como “ciudadanas”. El Coordinador de la 
bancada, Luis Villarreal, resaltó que uno de los temas que es obligatorio abordar en el próximo periodo de 
sesiones es una nueva Reforma Electoral, que acote más los topes de gastos de campaña y la transferencia 
de recursos a los partidos y candidatos. (La Jornada, Enrique Méndez, p. 14) 

 

 PRD y PAN negocian alianza 
 
Los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional (PAN) iniciaron pláticas formales para 
intentar establecer una alianza en Baja California, donde el próximo 7 de julio habrá elecciones a 
Gobernador. Jesús Zambrano y Alejandro Sánchez Camacho, Presidente y Secretario General del PRD, son 
los responsables de encabezar los acercamientos con los dirigentes del PAN a fin de definir los términos en 
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los que podría ser concretada esa coalición. La ley en Baja California señala que el próximo 31 de enero es la 
fecha límite para el registro de ese tipo de alianzas. (Excélsior, Isabel González, p. 4) 

 

 Arriban militares y se van vigilantes 
 
En los municipios de Tecoanapa, Ayutla de los Libres y San Marcos, en la Costa Chica de Guerrero, el 
Ejército, la Marina y la Policía Federal retomaron, en coordinación con los gobiernos estatal y municipal, el 
control de la seguridad en los retenes que estuvieron durante varios días resguardados por grupos de 
autodefensa, y las escuelas han reiniciado al 100 por ciento las actividades escolares. (Excélsior, Rolando 
Aguilar, p. 14) 

 

 Solicitan a la CNBV informe detallado de los préstamos otorgados a alcaldías  
 
La Comisión Permanente del Congreso de la Unión aprobó solicitar a la Comisión Nacional Bancaria y de 
Valores (CNBV) información sobre los créditos contratados con estados y municipios, y determinó exhortar a 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) a entregar los expedientes sobre el endeudamiento de 
esos niveles de gobierno a la Auditoría Superior de la Federación (ASF). El pleno de diputados y senadores 
que integran la Comisión Permanente consideró que la crisis económica y financiera de 2008-2010 impactó 
negativamente en la recaudación federal participable (RFP), por lo que fueron necesarios los créditos de 
corto plazo para hacer frente al gasto corriente. También como antecedente mencionaron que la Reforma 
Hacendaria de 2007 recortó el acceso a recursos adicionales de las entidades federativas y municipios. 
Igualmente la irresponsabilidad financiera de los funcionarios de los gobiernos forma parte del cúmulo de 
errores que contribuyeron a incrementar el endeudamiento por un total que alcanza los 406 mil millones de 
pesos. (La Jornada, Alma Muñoz, p. 16) 
 

INTERNACIONAL 
 

 Peña refuerza estrategia competitiva con EU 
 
La cooperación México-Estados Unidos ha estado dominada por temas de seguridad por más de una 
década, pero ahora, el Gobierno de Enrique Peña Nieto busca poner más énfasis en la competitividad 
económica de la región, indicó un reporte del Wilson Center de esta ciudad. Las administraciones de los 
presidentes Peña Nieto y Barack Obama comienzan a trabajar juntas en un momento de considerable 
optimismo en la relación, consignó el texto, que definió a México como un socio clave de EU, tanto en lo 
económico como en términos de Seguridad Nacional. Sin embargo, advirtió que enfrenta posibilidades de 
descarrilamiento y que los dos gobiernos deberán no sólo comprometerse en la relación, sino tener cuidado 
en temas sensibles del otro, como la Reforma Energética en México y Reforma Migratoria en EU. (Excélsior, 
José Carreño Figueras, p. 6) 
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 Considera EU “vital” para México la Reforma Fiscal 
 
La Reforma Fiscal en México es vital para concretar el resto de las reformas planteadas por el Presidente 
Enrique Peña Nieto, afirmó ayer el subsecretario adjunto del Departamento del Tesoro, Charles Coflyns. 
"Vemos reformas muy ambiciosas... lo primero es la reforma fiscal", dijo el funcionario, integrante de una 
comitiva del gabinete económico del gobierno estadounidense que visitó México para impulsar el comercio 
bilateral. "Ampliar la base de contribuyentes puede aumentar el ingreso para invertir en áreas como gasto 
social, infraestructura y educación", señaló. En tanto, el subsecretario adjunto del Departamento de Estado, 
José W. Fernández, informó que la relación comercial de México con Estados Unidos cerró, en 2012, en 500 
mil millones de dólares. Explicó que se busca elevar el comercio entre las dos naciones, así como la 
seguridad bilateral. Expuso que les interesaba conocer los nuevos planes del gobierno en el campo 
energético.  (El Universal, José Manuel Arteaga, p. PP y B1) 

 
CARICATURAS 

 

 Paco Baca, La deforma educativa 
Ilustra a Elba Esther Gordillo colocando un letrero en espiral: “Atorada en los tortuosos caminos de la 
educación”. (El Gráfico, p. 14)  
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Declaratoria, en el salón de plenos de San Lázaro 
 
ALMA MUÑOZ Y ROBERTO GARDUÑO 

El presidente de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, Francisco Arroyo Vieyra, explicó 
que la declaratoria de constitucionalidad de la reforma educativa se trasladará al periodo ordinario de 
sesiones. 

La determinación de trasladar ese acto de constitucionalidad tiene como fundamento que el inicio del 
proceso de reforma se dio en la Cámara de Diputados, y será en ésta donde se dé por cumplido el 
trámite legislativo. 

A la fecha, 17 congresos estatales, de los 14 requeridos en la ley, han aprobado la reforma 
constitucional. Así, el paso siguiente será que, al declararse la constitucionalidad, el Ejecutivo federal 
ordene su publicación en el Diario Oficial de la Federación para poner en vigor el cambio en la ley. 

Se pretendía que en la sesión de la Comisión Permanente celebrada ayer se diera trámite de 
constitucionalidad a la modificación de los artículos tercero y 73 de la Carta Magna; no obstante, el 
órgano de decisión (presidencia de la mesa directiva) determinó que para dar realce y fortaleza al acto 
éste será celebrado en el salón de plenos de la Cámara de Diputados. 
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Arguye Hacienda que el decreto de austeridad impide el ajuste 

Niegan aumento salarial a burócratas 
 
FABIOLA MARTÍNEZ 

El gobierno de Enrique Peña Nieto respondió negativamente a una petición de aumento salarial 
formulada por trabajadores de nivel medio, identificados como “enlaces” –de las secretarías de 
Gobernación y Hacienda, entre otras–, quienes no han recibido este beneficio por más de una década. 

Ante la reiterada –e infructuosa– solicitud que hicieron a los funcionarios de la administración 
calderonista y a los legisladores de la pasada legislatura, replicaron su petición al gobierno actual. 

Sin embargo, la respuesta llegó rápido y, por medio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, les 
indicaron que el decreto de austeridad presupuestal –impuesto desde el sexenio foxista– y su eventual 
modificación es una atribución exclusiva del Poder Legislativo. 

Los trabajadores encontraron la reiteración de lo respondido en años anteriores: la medida de 
austeridad continuará, al menos así lo estipula el Presupuesto de Egresos de la Federación 2013. 

Los trabajadores insisten en una intervención de los funcionarios para atender este rezago que les ha 
afectado sustancialmente el poder adquisitivo de su salario hasta en 70 por ciento, según la inflación 
acumulada de 2000 a la fecha. 

El decreto en cuestión incluye un artículo en el cual se estipula que no se autorizará incremento 
salarial en términos reales para mandos medios y superiores, ni personal de enlace y demás 
correspondientes al personal de confianza de la administración pública. 
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Investigan presunta complicidad del que conducía la patrulla 

Identifican a los dos policías que mataron a estudiante de la UANL 
 
MARÍA ALEJANDRA ARROYO, Corresponsal 

Monterrey, NL, 23 de enero. El vocero de seguridad del gobierno de Nuevo León, Jorge Domene, 
informó que dos de los tres ex militares que se desempeñaban como policías municipales de Santa 
Catarina, arraigados por el asesinato de Adrián Javier González Villareal, estudiante de la Universidad 
Autónoma de Nuevo León, fueron quienes lo asesinaron e hirieron a su novia, Gladys Solo Gallegos, 
alumna de la carrera de comunicación de la misma institución, al “confundirlos” con miembros de la 
delincuencia organizada. 

Dijo que se trata de Leandro Martínez Santos y Arsenio Pérez Pérez. Ambos circulaban el 12 de enero 
en la patrulla 229 que conducía el agente Basilio Manuel Cruz Pérez (quien no disparó) por la calle 
Tercera Poniente, entre Paseo Arbolado y D, colonia Adolfo López Mateos. 

El funcionario señaló que este miércoles se realizó una reconstrucción de hechos y ya hay avances en 
las investigaciones. El también jefe de la Oficina de la Gubernatura indicó que se está investigando si 
el chofer de la patrulla fue cómplice del homicidio. 

El 14 de enero los tres agentes municipales fueron arraigados en la casa de seguridad número uno. Se 
prevé que sean presentados ante el juez antes de que terminen los 30 días de arraigo. 

En tanto, autoridades estatales informaron sobre la detención de ocho integrantes de una presunta 
banda dedicada a secuestros, homicidios y venta de droga, así como a vigilar actividades policiacas. 
La célula era encabezada por Marco Javier Maldonado Jiménez, presunto jefe del cártel de Los Zetas 
en Cadereyta. 
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Normas de Orozco pretenden criminalizar la inconformidad 

Consideran sanciones que van desde una amonestación hasta la expulsión de la UACM 

Consejeros críticos sesionan hoy para discutir el procedimiento para revocar cargo 

 
Integrantes del Consejo Estudiantil de Lucha pusieron bajo su resguardo material impreso por la rectoría de la 

UACM, que consideraron ilegal, en el plantel Del Valle, el pasado jueves 17 de enero Foto Yazmín Ortega Cortés 

 
ALEJANDRO CRUZ 

Las normas de convivencia que pretende imponer la rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad 
de México (UACM), Esther Orozco Orozco, consideran sanciones contra los integrantes de la 
comunidad universitaria que “soslayen o pongan en duda el autogobierno” de esa casa de estudios, ya 
“sea solicitando la intervención de medios, personas o autoridades externas para respaldar o dar 
validez al funcionamiento de los órganos colegiados internos o en su caso, consistiendo o tolerando 
dicha intervención para tales fines”. 

El artículo 9 de las “Disposiciones generales obligatorias para los estudiantes, personal académico y 
administrativo, técnico y manual e integrantes de la comunidad universitaria”, señala que éstas son 
acciones contrarias a la autonomía de la UACM, así como pretender desconocer de facto a las 
autoridades y órganos de gobierno de la universidad. 
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Dichas disposiciones, aprobadas por los consejeros universitarios afines a la rectora Orozco el pasado 
11 de diciembre, también contemplan sanciones que van desde amonestaciones hasta la expulsión 
definitiva de esa casa de estudios a quienes “tomen o intervengan, sin autorización, las instalaciones, 
oficinas, planteles o sedes administrativas de la institución, impidiendo el desarrollo normal de sus 
funciones académicas o administrativas”. 

Para el movimiento crítico de la gestión de la rectora, éstas disposiciones son ilegales, pues no fueron 
aprobadas por el Consejo Universitario legalmente constituido y reconocido por la Comisión de 
Derechos Humanos, la Asamblea Legislativa y el Gobierno del Distrito Federal el pasado 29 de 
noviembre, además de que pretende criminalizar las manifestaciones de inconformidad de la 
comunidad universitaria. 

Se pretendía que dichas normas fueran distribuidas en los distintos planteles y sedes de la 
universidad, por medio de trípticos, postales y el Boletín de la UACM, que fueron realizados en la 
imprenta de esa casa de estudios, instalada en las oficinad administrativas de la colonia Del Valle. 

Miembros del Consejo Estudiantil de Lucha consideraron ilegal la impresión de dichos materiales, ya 
que fueron aprobados por el “CU espurio” que apoya a la rectora Esther Orozco, motivo por el cual 
decidieron sacar el material de la imprenta y ponerlo bajo su resguardo. 

En este contexto, hoy sesionarán los integrantes del CU legalmente reconocido el pasado 29 de 
noviembre. Discutirá el procedimiento para revocar el mandato a Esther Orozco, así como al abogado 
general José de Jesús Izquierdo, la tesorera Karina Chaparro Alvidrez y la contralora Verónica Cuenca 
Linares por transgredir la normatividad de esa casa de estudios. 
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Reclaman recursos para prepas del DF 
 
ÁNGEL BOLAÑOS 

Estudiantes de la preparatoria Iztapalapa 3 del Instituto de Educación Media Superior (IEMS) 
bloquearon durante más de dos horas el acceso de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal 
(ALDF), en la esquina de Donceles y Allende, y reclamaron a los diputados por no haber asignado 
recursos para continuar la construcción de su plantel y otros del instituto. 

Francisco Javier Conde González, maestro de educación ambiental en dicho plantel, recordó que la 
ALDF aprobó en diciembre pasado un punto de acuerdo en el que se comprometieron a asignar 360 
millones de pesos a las preparatorias del IEMS, y “en el presupuesto que se aprobó no destinaron un 
solo peso”. 

Alrededor de las 10 horas, más de 200 estudiantes de esa escuela, que se construye en la colonia 
Miravalle, se plantaron en las escalinatas del recinto legislativo e impidieron el acceso a los diputados. 

El presidente de la Comisión de Gobierno, Manuel Granados, admitió que no se asignaron recursos a 
las preparatorias, pero aseguró que hay 100 millones de pesos de fondos federales que podrán 
destinarse a ellas. 
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OPINIÓN 
 
 Carlos Reyes, Regla de Tres 

 
“Las nuevas reglas: dice el Secretario de Educación, Emilio Chuayffet Chemor, que las Instituciones de 
Educación Superior podrían esta en la antesala de enfrentar nuevas reglas en materia de evaluación. Sí, 
como se publicó en este suplemento hace una semana, ya las tendrán en materia de financiamiento y 
rendición de cuentas, lo que venga en materia de certificación, tiene que ser seguido muy de cerca por las 
Instituciones de Educación Superior. Las modificaciones, dijo, son para introducir disposiciones para que 
todos los planteles, públicos y privados, incluidas las universidades, se sujeten a nuevas políticas. Nuevas 
reglas que se coordinarían con la ANUIES. Reglas, dijo, que ya trabaja esa asociación”. (Milenio, p. 15-
Campus) 

 

 Abraham Sánchez Contreras, Los desafíos del Sistema de Información y Gestión Educativa de la 
SEP 

 
“En el número 492 de Campus, Roberto Rodríguez planteó que es innecesario un nuevo censo, por ello 
evoca la auditoría financiera que realizó la ASF sobre los recursos del FAEB 2010; las intenciones del 
proyecto Registro Nacional de Alumnos, Escuelas y Maestros (RNAME), dado a conocer en 2009; los 
argumentos de la Ley General de Educación para promover la obligación del registro estadístico y también 
los propósitos de la Alianza por la Calidad Educativa, para crear un sistema de información. Sin embargo, el 
nuevo gobierno ha preferido desarrollar su propio proyecto, con la diferencia de que ese compromiso lo ha 
difundida ampliamente desde los primeros días de su periodo y, por tanto, toda la sociedad estará al 
pendiente de su cumplimiento. Para ello, la SEP emitió el Comunicado 268, donde se acuerda la 
determinación de las características para levantar el censo de alumnos, maestros y centros escolares. Por su 
parte, el Titular de la SEP, Emilio Chuayffet, solicitó la conformación de un grupo de trabajo compuesto por 
funcionarios de la SEP y del INEGI. Si la SEP y el INEGI logran su cometido, se llevarán el reconocimiento de 
amplios sectores de la sociedad, debido a que se podrán recuperar plazas utilizadas para otros menesteres; 
se evitará la duplicidad injustificada de plazas, entre otros asuntos”. (Milenio, p. 11-Campus)  
 

 Roberto Rodríguez Gómez, El SNTE y la Reforma Educativa (primera parte) 
 
“¿Es factible llevar a cabo una Reforma de la Educación al margen de la alianza histórica del Estado con el 
SNTE? Los últimos gobiernos, en particular los encabezados por Acción Nacional, calcularon que, al menos 
en el terreno de la educación obligatoria, tal opción era impractible y que, más bien, profundizar las relaciones 
entre el gremio magisterial y la autoridad educativa, además de mejorar la viabilidad de las propuestas de 
cambio, fortalecía políticamente al régimen. La relación política SEP-SNTE alcanzó un punto culminante con 
el nombramiento de Fernando González Sánchez, cuadro de la dirigencia sindical, al frente de la 
Subsecretaría de Educación Básica. El Gobierno entrante, desde el primer día de la gestión del Presidente 
Enrique Peña Nieto, asumió la consigna de ‘recuperar la rectoría del Estado en materia educativa’, y propiciar 
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la calidad educativa mediante la obligatoriedad de la evaluación del magisterio. Las primeras respuestas 
sindicales no se han hecho esperar, aunque al parecer subsisten opciones para evitar un rompimiento entre 
la autoridad educativa y el gremio. ¿Renegociar con el sindicato o asumir los costos de una fractura política? 
Ése parece ser el dilema”. (Milenio, p. 5-Campus)  
 

 Juan Domingo Argüelles, Fabulaciones, Lectores de veinte minutos 
 
“En el documento programático de la SEP sobre la lectura, de la pasada administración, se afirmaba que con 
los Estándares Nacionales de Habilidad Lectora, los padres de familia pueden saber el nivel que han 
alcanzado sus hijos. Todo bajo la tutela y la vigilancia de los padres de familia.” (Milenio, p. 3-Campus) 
 

 Alberto Aguirre, Signos Vitales, Estafas en el INAH 
 
“Un impasse transcurre, en las indagatorias sobre los sobornos pagados por Wal-Mart de México a 
empleados municipales y funcionarios del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). Los reportes 
de sendos comités de la Cámara de Representantes de EU validaron las revelaciones de The New York 
Times y cimbraron al recién llegado Director, Sergio Raúl Arroyo García. De vuelta al servicio publico por obra 
y gracia del presidente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), Rafael Tovar, el 
funcionario peñista nuevamente enfrenta severas críticas. Esta vez, por la designación de Alba Alicia Mora 
Castellanos como Secretaria Administrativa del INAH. Los últimos dos años había estado en el Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), como Directora General adjunta de Grupos y Centros de 
Investigación. Al menos una veintena de documentos oficiales -entre ellos varias actas notariales y minutas 
de sesiones de consejo - dan cuenta de que Mora Castellanos se ostenta como licenciada. Pero una consulta 
realizada ayer en el Registro Nacional de Profesionistas confirmó que carece de un número de cédula 
profesional expedido por una institución reconocida por la SEP. Cosa rara, para una servidora pública que 
desde enero de 1991 y hasta octubre del 2003 fungió como delegada propietaria de la Secretaría de la 
Contraloría y Desarrollo Administrativo (Secodam) y después comisaria propietaria para la SEP de esa 
extinta dependencia, a la que ingresó en 1988”. (El Economista, p. 39) 
 

 Pedro Flores Crespo, ¿Del ogro filantrópico al pedagogo democrático?, La participación 
ciudadana en la escuela (segunda parte) 

 
“La función del Estado mexicano para impulsar la democracia sigue a prueba. Pareciera que la alternancia 
partidista, la creación de nuevas instituciones, la pluralidad y el relevo generacional en la burocracia oficial no 
han sido suficientes para propiciar el surgimiento de movimientos ciudadanos amplios, razonados y efectivos. 
Esto no quiere decir que la sociedad no se organice. En los últimos meses hemos visto casos muy peculiares 
de acción social. ¿Quién no recuerda la experiencia de la Nueva Jerusalén? Ahí, un grupo de fanáticos 
religiosos impidió la reconstrucción de una escuela en el municipio de Turicato, Michoacán, bajo el 
argumento de haber recibido órdenes de la virgen. La educación laica, dijeron, es ‘cosa del diablo’. Si en 
lugar de estar ausente el Estado quisiera educar a los ciudadanos para la modernidad ¿qué sociedad 
construiríamos? Vale la pena preguntar si el actual gobierno hará algo distinto que sus antecesores para 
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impulsar de manera efectiva la participación social en las políticas educativas. La función del Estado para 
impulsar la democracia participativa sigue a prueba y en la escuela mexicana los retos son grandes, aunque 
también las oportunidades si el actual gobierno quisiera emprender un amplio ejercicio educativo orientado a 
cultivar las competencias democráticas que un país moderno demanda. ¿Será posible esto con el PRI?” 
(Milenio, p. 6-Campus)  
 

 Humberto Muñoz García, Los académicos universitarios y la Reforma Educativa 
 
“Hoy vivimos en una situación donde la Reforma Educativa va a implicar un aumento de la cobertura de 
educación superior para llegar al 50 por ciento  en los próximos diez años. Transitar a la sociedad del 
conocimiento y atender a un par más de millones de estudiantes va a requerir decenas de miles de docentes 
e investigadores. Frente a los cambios que vienen ocurriendo y los que van a ocurrir es indispensable poner 
atención a las características y al trabajo de los académicos, así como a las condiciones en que lo realizan, si 
de verdad la Reforma tiene la intención de tener instituciones exitosas en materia educativa”. (Milenio, p. 6-
Campus)  
 

 Fernando Serrano Migallón,  Nuestros monumentos 
 
“En tiempos del Centenario de la Independencia, cada entidad federativa donó dos monumentos, los de sus 
héroes más señalados, para ornar el Paseo de la Reforma; hoy, a algunos próceres les han incautado las 
espadas, a otros, los han vuelto anónimos privándolos de la placa que los identifica. La explosión 
demográfica de los recordados en monumentos en la capital de la República se ha vuelto caótica y 
variopinta; monumentos que nadie ve y que causan tristeza más que veneración, como el pequeño Charlot, 
que uno puede encontrar a la altura de Oceanía, camino del aeropuerto; otros que causan coraje y 
perplejidad, como el vergonzosamente recordado Aliyev, al contario, en pleno Bosque de Chapultepec; unos 
más honran la memoria de grandes estadistas y hombres de guerra cuya relación con México no da para 
tanto, como la de Tito, paradoja urbana, sobre la misma calle del dictador azerbaiyano, o la de Churchill, 
también poco más adelante; en cambio, figuras universales como Gandhi, disponen de un monumento poco 
menos que oculto”. (Excélsior, p. 41) 
 

 José Woldenberg, Servicios a la comunidad 
 
“El nuevo o renovado Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) ahora está esculpido 
desde la fracción IX del Artículo 3º. Se trata de ‘un organismo público autónomo, con personalidad jurídica y 
patrimonio propio’ (antes era un organismo descentralizado), encargado de ‘evaluar el desempeño y 
resultados del Sistema Educativo Nacional…’ Al artículo 73, fracción XXV se le agregó que el Congreso tiene 
facultad -entre muchas otras- para ‘asegurar el cumplimiento de los fines de la educación y su mejora 
continua en un marco de inclusión y diversidad’. Lo que sigue ahora, ya que más de la mitad más uno de los 
congresos locales aprobó la reforma, es su publicación. Y a partir de ese día el Presidente tendrá hasta 60 
días naturales para presentar sus propuestas de integrantes de la Junta de Gobierno al Senado (dos 
nombramientos serán por 5 años, dos más por 6 y uno por 7). Y el Congreso deberá aprobar la ley 
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reglamentaria del INEE y las reformas a la Ley General de Educación máximo en seis meses. Todos los 
recursos y trabajadores del actual INEE pasan a formar parte del nuevo INEE”. (Reforma, p. 12) 
 

 Mari Carmen Cortés, Desde el piso de remates, Chertorivski, programa de desarrollo económico 
 
“Lo que se busca es, desde luego, un mayor crecimiento económico y generación de empleos de calidad en 
el DF, pero en forma más coordinada. Son tres los principales ejes de acción del programa que coordinará 
Chertorivski, quien como se recordará en el sexenio pasado fue primero director del Seguro Popular y 
después Secretario de Salud del Gobierno Federal y fue acertadamente rescatado por Mancera. Y el tercer 
eje es fomentar Asociaciones Público-Privadas aprovechando el nuevo marco jurídico para que el capital 
privado participe en más áreas de desarrollo económico y no sólo en infraestructura. Una meta importante, y 
de ahí la mayor coordinación con las Secretarías de Turismo y de Educación y Cultura, es que llegue un 
mayor número de turistas a la Ciudad de México los fines de semana en los que se registra una notoria 
reducción en los niveles de hospedaje, por lo que los primeros interesados en que este programa funcione 
son los hoteles y restaurantes”. (Excélsior, p. 7-Dinero) 
 

 Eva Makívar, La Crème de la Crème, Sin novedad al frente 
 
“Finalmente la SCJN concedió por tres votos el amparo ‘lyll’ (liso y llano) en favor de Florence Cassez, para 
que ésta obtuviera su libertad inmediata. Y así ‘lisa y llanamente’ ayer partió a su tierra la madeimoselle 
Cassez, quien se pasó por el Arco del Triunfo nuestras leyes… Y, a todo esto, ¿Por qué no se aplica el 
mismo criterio de evaluación que a los maestros de educación básica a Genaro García Luna y Marisela? (El 
Financiero, p. 27) 
 

 Manuel Pérez Rocha, Usos políticos de los problemas educativos 
 
“El pasado tres de este mes, David Brooks, corresponsal de la Jornada en Nueva York, publicó un largo 
reportaje que documenta la maneta en que en Estados Unidos las fuerzas políticas están haciendo uso de 
las Reformas Educativas. En un artículo previo, censuró la manera como los políticos estadounidenses han 
hecho de los maestros un ‘chivo expiatorio’. Sin en el párrafo anterior escribimos ‘México’ en vez de Estados 
Unidos queda perfectamente descrito el origen político de la mal llamada Reforma Educativa ya aprobada ¡en 
un mes! Quienes impulsaron y avalaron, fueron los dirigentes de los partidos políticos, los organismos 
empresariales, las televisoras y la funesta OCDE, o más precisamente su Secretario General, el señor 
Gurría; son ellos quienes constituyen el ‘Estado’ que ‘recupera’ el mando de la educación pública mexicana, 
son ellos quienes gobiernan a esta país desde hace décadas; por eso no necesitaron más tiempo, se trata de 
continuar un proyecto en marcha”. (La Jornada, p. 24)  
 

 Javier García, Ciudad Capital, El Bullying en la SEP  
 
“Expertos estiman que – al menos – 10 por ciento de los alumnos de primaria y secundaria en México son 
víctimas de acoso escolar o ‘bullying’. Sólo uno de cada 10 estudiantes recibe atención sicológica 
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especializada. (…) Las cosas tienen que cambiar en el Sistema Educativo del Distrito Federal y se debe 
atender de manera urgente el acoso escolar cometido en contra de estudiantes no sólo por alumnos, sino por 
los mismos profesores, como en el caso de la denuncia hecha por los padres de familia  de la escuela 
‘Saturnino Hernán’  ubicada en Iztapalapa, donde la maestra Irma Velasco Becerril, abusa de los alumnos y 
permite agresiones entre ellos. La profesora dice que los alumnos se tienen que aguantar por que la 
Secretaría de Educación Pública (SEP)  y el área respectiva de la ciudad  no le pueden hacer nada. ¿Podrá 
alguien en la SEP y/o la Secretaría de Educación capitalina hacer algo para frenar esos abusos? (Rumbo de 
México, p. 7) 
 

 Luis Maldonado Venegas (Secretario de Educación Pública de Puebla), Migrantes  
 
“Estados Unidos se fundó en 1776 con la unión e independencia de 13 colonias inglesas. A esta primera 
etapa sobrevino después el intenso flujo de esclavos africanos y de aventureros franceses, irlandeses, 
alemanes, chinos, italianos y, décadas después, de latinoamericanos que buscaban fortuna en las 
promisorias tierras del norte. Ello sin contar a quienes, sepultados por esta avalancha que los llevó casi al 
exterminio, estaban ahí como pobladores originales, llegados miles de años antes: seminolas, apaches, 
sioux, navajos, arapajos y cheyennes, entre muchas otras etnias más, todas ellas provenientes (esa es la 
teoría) de Asia, a través del estrecho de Bering después de la última glaciación. Estados Unidos, pues, es 
esencialmente una nación creada por inmigrantes. Inclusive no sorprende que Barack Obama, en su 
segunda protesta Constitucional como presidente de esa nación, haya expresado el pasado 21 de enero el 
propósito de llevar a buen término su reforma migratoria”. (El Universal, p. 17) 
 

 Hugo García, Los diputados, los senadores y los jueces al servicio de la política 
 
“Sin olvidar que la Reforma Educativa ya es Constitucional y que para aplicarla se tendrá que meter al tema 
laboral, una ves más en contra de los trabajadores de la educación y otra cosa que no les dicen es la 
privatización de la educación pública en contra de la misma Constitución en el Artículo 3º que dice ‘la escuela 
debe de ser gratuita’. Al Gobierno se le olvidó que fue él mismo quien formó a los maestros en sus escuelas, 
con su plan y programas que él presentó. También se le olvidó que él mismo dio el permiso a los normales 
oficiales y privadas, y que él mismo autorizó los títulos d e maestros y sus cédulas profesionales para ejercer, 
que fácil lavarse las manos y encontrar al SNTE y a los maestros como los únicos responsables de la 
educación”. (La Prensa, p. 13) 
 

 Con pies y cabeza, Advertencia del SNT,  La plaza, innegociable 
 
“Soraya Bañuelos de la Torre, coordinadora del Colegiado de Asuntos Jurídicos del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), advirtió que la permanencia de los docentes en sus plazas luego de 
las evaluaciones previstas en la Reforma Educativa no se negociará. "Los trabajadores de la educación 
tendrán que permanecer en su trabajo y el Estado deberá proporcionarles los medios para que mejoren su 
práctica docente", dijo. Señaló que el sindicato seguirá muy de cerca la redacción de la ley secundaria que el 
Congreso prevé elaborar durante el próximo periodo de sesiones”. (Milenio, p. 8) 
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 El Buzón, Avala la Reforma Educativa 
 
Se publica carta de la Señora Gracia Rebollo Calles, que alude lo siguiente: “ Desde que se aprobó la 
Reforma Educativa, los maestros tanto de Sindicatos como de Coordinadoras han hecho hasta lo imposible 
por no adecuarse a ella en lugar de promover y ver los beneficios de ella. (…) La Reforma Educativa trae 
bastantes beneficios, como para echarlos por la borda no tales como la escuela de tiempo completo, la 
evaluación para mejorar, programas de superación profesional, computadoras en cada escuela, la escuela 
por excelencia, un sistema profesional docente justo y eliminación de comida chatarra. En lugar de proponer 
paros y amenazar deberían de ponerse a estudiar y a preocuparse por sus alumnos, como otros profesores 
solemos hacer”. (La Crónica, p. 2) 
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PEPE GRILLO 
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EL BUZÓN 
 

Avala la reforma educativa 

Señor Director: 

Desde que se aprobó la reforma educativa, los maestros tanto de Sindicatos como de Coordinadoras 
han hecho hasta lo imposible por no adecuarse a ella en lugar de promover y ver los beneficios de ella. 

He leído en su apreciable periódico cómo incluso se han amparado y amenazado con realizar paros 
con tal de que la reforma no se lleve a cabo. ¿Pues a qué le tienen tanto miedo? 

Varios se escudan en que esta reforma atenta contra su dignidad como profesores y no contribuye al 
desarrollo de la educación. No creo que las evaluaciones a las que serán sometidos sean impedimento 
para mantener la dignidad y el desarrollo de los alumnos por el contrario. 

Puede que haya cosas que necesiten ser modificadas de esta reforma pero deben pronunciarse como 
son y no bajo pretexto de cosas como la dignidad que ni se afectan ni son argumentos sólidos para no 
llevar a cabo esta reforma. 

La reforma educativa trae bastantes beneficios, como para echarlos por la borda no tales como la 
escuela de tiempo completo, la evaluación para mejorar, programas de superación profesional, 
computadoras en cada escuela, la escuela por excelencia, un sistema profesional docente justo y la 
eliminación de comida chatarra. 

En lugar de proponer paros y amenazar deberían de ponerse a estudiar y a preocuparse por sus 
alumnos, como otros profesores solemos hacer. 

Atentamente: 

Gracia Rebollo Calles. 
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Los productos chatarra, un mal global 

Señor Director: 

Le escribo para comentar con usted brevemente de que en estos últimos años han surgido una serie 
de personajes que, desde mi punto de vista, desempeñan muy hábilmente su papel como productos 
chatarras, pero que venden muy bien y son muy rentables dentro del mundo global en el que vivimos; 
tal es el caso de la Sra. Isabel, “Shakira” o como quiera que la llamen; al parecer a ella también le 
encanta hacer pública su vida privada, ya que ayer todos nos enteramos que nació su bebé por 
cesárea, ¡qué bueno por ella! pero que lamentable que estos personajes inflados carentes de 
verdadero talento artístico sigan proliferando y dando de qué hablar en el medio musical y ahora: 
¿Cuál será la nueva noticia en torno a ella? ¿Acaso la millonaria cantidad de dinero que le cobrará el 
cirujano plástico que tendrá que contratar para borrarle por completo la cuchillada que le tuvieron que 
hacer en el estómago por la cesárea? 

¡Por Favor! 

Todo es cuestión de opinión. 

Atentamente: 

Raúl López. 
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Exigen apoyar a Consejo Universitario de la UACM 

El conflicto de la UACM tiene dos aspectos centrales. El primero de ellos se ubica en la pretensión de 
un grupo de interés encabezado por la administración en cuanto a desestructurar el modelo educativo 
de nuestra casa de estudios, que es, en origen, producto de la lucha social y estudiantil. El otro, con la 
intransigencia, la corrupción y la ilegalidad como prácticas ejercidas cotidianamente que pretenden 
“normalizar” la rectora Esther Orozco y un grupo de consejeros universitarios encabezados por Carlos 
Arriaga Téllez. 

Estos personajes han manteniendo secuestrada la administración de nuestra universidad y saboteado 
al máximo órgano, el tercer Consejo Universitario. Violentando los acuerdos firmados con el Consejo 
Estudiantil de Lucha que dieron fin a la huelga política. 

Exigimos que la Asamblea Legislativa, el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, y la Comisión de 
Derechos Humanos del Distrito Federal, asuman su responsabilidad en su papel de coadyuvancia y 
respalde la decisión del Consejo Universitario, instalado legalmente el 29 de noviembre de 2012, 
mismo que ha decidido iniciar el proceso de destitución de Esther Orozco y la designación de un nuevo 
rector. 

Finalmente, denunciamos el hostigamiento y violencia de la RED en contra de estudiantes, de esto ya 
tiene conocimiento Juan José García Ochoa, subsecretario de Gobierno. Es hora de que el GDF tome 
cartas en el asunto 

Roberto López Mejía 
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CLASE POLÍTICA 
MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

 

La cosecha 

En su sesión de ayer, la Permanente aprobó también un punto de acuerdo por el cual se cita al 
presidente de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel), Mony de Swaan Addati, para 
aclarar supuestas irregularidades en una licitación. De acuerdo con la información en poder de los 
legisladores, se ha detectado duplicidad en los servicios contratados con el Fondo de Fomento y 
Desarrollo de la Investigación Científica y Tecnológica de la Universidad Autónoma del Estado de 
México (UAEM) y con la empresa Enapsys México. Las sospechas surgieron porque la empresa 
mencionada fue contratada para realizar un mapa nacional de ancho de banda y administración de 
quejas, el cual antes se había solicitado a la universidad mexiquense, con la diferencia de que el costo 
de la tarea aumentó tres veces. 
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Usos políticos de los problemas educativos 
MANUEL PÉREZ ROCHA 

Hace diez días, Martín Carnoy y Richard Rothstein, dos de los especialistas en educación 
estadunidenses más reconocidos, publicaron una detallada y metódica investigación, la cual, entre 
otras cosas, pone en evidencia el abuso político que los gobernantes pueden hacer de los problemas 
educativos y de la investigación educativa. En este detallado estudio, editado y difundido por el 
Instituto de Políticas Económicas (EPI, por sus siglas en inglés), con sede en Washington DC, los 
autores señalan: “Los reformadores de la educación invocan usualmente el relativo mal desempeño de 
los estudiantes estadunidenses para justificar cambios en la política escolar (…) pero –advierten– 
frecuentemente sus conclusiones derivadas de comparaciones internacionales están 
sobresimplificadas, a menudo exageradas y son engañosas”. 

En su estudio, Carnoy y Rothstein muestran cómo el secretario de Educación de ese país reaccionó, 
en más de una ocasión, con precipitación injustificada para apoyar sus políticas escolares. Ante los 
resultados insatisfactorios de los estudiantes estadunidenses en las pruebas internacionales (PISA y 
TIMSS) este funcionario alegó, sin sustento, que el problema radicaba principalmente en los jóvenes 
“hispanos” y afroamericanos. Estos investigadores señalan: “Conseguir que las políticas educativas 
estén basadas en evidencias es una de las metas que se han propuesto los tomadores de decisiones 
en los 20 años recientes… pero las interpretaciones de los resultados de las pruebas internacionales 
deben hacerse con mucho más cuidado que el que tienen comúnmente quienes dictan las políticas”. 
Los autores hicieron un análisis detallado de los resultados de esas pruebas agrupando a los jóvenes 
según sus condiciones sociales, económicas y culturales; los resultados son muy distintos a los usados 
precipitadamente por el secretario (promedios nacionales) para hacer sus afirmaciones e impulsar sus 
políticas. Entre otros datos, encuentran que los jóvenes estadunidenses de los sectores 
económicamente desfavorecidos han presentado una mejora sustantiva y constante en los años 
recientes. 

“Estamos seguros de esto –dicen Carnoy y Rothstein–, la peor decisión es hacer juicios basados 
solamente en los resultados promedio nacionales, en una sola prueba y en un solo momento, sin 
comparar las tendencias en diferentes pruebas que buscan medir lo mismo y sin desagregar los 
estudios en grupos según clase social. El análisis que hemos presentado en este informe debe 
prevenir a quienes toman las decisiones que deben comprender este contexto antes de sacar 
conclusiones de pruebas como PISA o TIMSS.” 
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El pasado día tres de este mes, David Brooks, corresponsal de La Jornada en Nueva York, publicó un 
largo reportaje que documenta la manera en que en Estados Unidos las fuerzas políticas están 
haciendo uso de las reformas educativas: “La ofensiva de los autoproclamados reformadores de la 
educación está compuesta por algunas de las fuerzas más poderosas del país, entre ellos los hombres 
más ricos de Estados Unidos, el gobierno federal, el sector financiero, los grandes medios y cabilderos, 
quienes afirman que el problema central de un sistema de enseñanza público en descomposición son 
los maestros de baja calidad y sus sindicatos que defienden el statu quo”. En un artículo previo, el 
mismo Rothstein censuró la manera como los políticos estadunidenses han hecho de los maestros un 
“chivo expiatorio”. 

Si en el párrafo anterior escribimos “México” en vez de “Estados Unidos” queda perfectamente descrito 
el origen político de la mal llamada reforma educativa ya aprobada ¡en un mes! ¿Por qué se dieron los 
nuevos gobernantes de este país sólo un mes para hacer una “reforma educativa” de “nivel 
constitucional”? ¿Cuál fue el diagnóstico? ¿En qué información se basó? ¿Cuál fue el marco filosófico 
y pedagógico que la orientó? ¿Cuáles son los criterios y valores en los que se sustenta? ¿En qué 
espacios y con qué actores se discutió? Quienes la impulsaron y avalaron fueron los dirigentes de los 
partidos políticos, los organismos empresariales, las televisoras y la funesta OCDE, o más 
precisamente su secretario general, el señor Gurría; son ellos quienes constituyen el “Estado” que 
“recupera” el mando de la educación pública mexicana, son ellos quienes gobiernan a este país desde 
hace décadas; por eso no necesitaron más tiempo, se trata de continuar un proyecto en marcha. 

“Este trabajo –advierte un documento titulado Avances en la reformas de la educación básica en 
México, una perspectiva desde la OCDE, publicado hace unas semanas– se publica bajo la 
responsabilidad del secretario general de la OCDE. Las opiniones expresadas y los argumentos 
empleados en este informe no necesariamente reflejan los puntos de vista de la OCDE ni de los 
gobiernos de los países miembros”. De modo pues que, aun cuando las reformas educativas se 
imponen en México apelando a la supuesta autoridad de la OCDE, quien las impulsa y avala es el 
señor Gurría, que acude presuroso y con mucha frecuencia a nuestro país para pontificar acerca de la 
educación nacional y dar instrucciones al gobierno. Además, como es sabido, estas “colaboraciones” 
de la OCDE (o de su secretario general) no obedecen a su generosidad: al país le cuestan cantidades 
millonarias por cuotas al organismo y por generosos pagos específicos con motivo de cada estudio y 
cada documento del que, además, la OCDE no se hace responsable. Un maestro de la CNTE nos 
hace ver cómo en este nuevo informe de la OCDE queda manifiesto que es desde ahí que se toman 
las decisiones en materia educativa en este país. En el mismo, podemos añadir, están omnipresentes 
los vicios metodológicos señalados por Carnoy y Rothstein (generalizaciones sin fundamento y falta de 
contextualización) y la ideología de ese organismo. 
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Como ocurre en casi todos los ramos de la producción material, también en el campo educativo los 
colonizados gobernantes y negociantes de este país desconfían de nuestras propias fuerzas para 
resolver los problemas nacionales; en vez de apoyar a los cuerpos de profesionales, científicos y 
técnicos que desarrollen sus soluciones (y en materia educativa son muchos), se someten a los 
dictados de los centros de poder de donde importan conocimientos, tecnología y herramientas, y con 
ellos un proyecto de educación y de país. 
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